

Tantangan lain dalam hal kepemimpinan dengan perbedaan juga tidak jarang dapat berjalan dengan ideal, yang kian dinamis membutuhkan figur yang kuat tanpa mengintervensi keyakinan setiap warganya hingga dapat menghantarkan kepada masa depan sebuah pemerintahan misalnya sebuah desa yang akan menjadi lebih baik. Kepemimpinan merupakan sebuah proses yang saling mendorong melalui keberhasilan interaksi dari perbedaan individu dalam mengejar tujuan bersama. Gambaran mengenai kepemimpinan di dusun Pule tersebut selama ini tidak ada sentimen agama, setiap masyarakat mempunyai kesempatan yang sama untuk menjadi pemimpin tanpa memandang status agama masing-masing.

Hal menarik yang terjadi di desa Gadingwatu mengenai agama dalam suatu keluarga, yang merupakan hal yang sangat penting karena tidak jarang dalam suatu keluarga, agama menjadi landasan berpijak atau menjadi barometer dalam bertindak dalam kehidupan sehari-hari. Tidak jarang pula orang tua menanamkan asas-asas agama sejak dini pada anak agar anak dapat bertindak sesuai dengan aturan agama. Demikian realitas yang terjadi di beberapa keluarga bahwa perbedaan agama dalam sebuah keluarga tidak menjadi halangan dalam mewujudkan harmoni keagamaan yang berjalan dengan ideal.

Kenyataan tersebut merupakan keunikan tersendiri karena fenomena keberagaman di Indonesia selama ini rentan dengan konflik antar umat beragama. Sebagaimana kasus konflik keagamaan di seputar

sayang, dan penuh kedamaian dengan sesama manusia, tetapi tetap memegang teguh rasa saling menghormati dan menghargai satu sama lainnya demi kesejahteraan bersama. Bentuk-bentuk kerukunan antarumat beragama di Gresik adalah dialog antarumat beragama, musyawarah bersama, gotong royong dalam hidup kemanusiaan serta kegiatan yang lainnya. Faktor yang mendukung kerukunan antarumat beragama di Gresik adalah toleransi dari semua pihak yang bersangkutan.¹³ Dalam karya ini pembahasannya hampir sama, tetapi lebih menekankan kepada Kerukunan Antarumat Beragama Pasca Konflik.

Skripsi Karya Asroful Zainudin Asari 2014 dengan judul, *“Pluralisme dan Kerukunan Umat Beragama di Desa Balun Kecamatan Turi Kabupaten Lamongan”*. Dalam skripsi ini menerangkan, tentang menghargai antaragama dan saling toleransi ketika agama lain melakukan ritual ibadanya dan tidak pernah menyinggung agama lain ketika berkumpul. Selain itu, masyarakat mewujudkan kerukunan dengan menghadiri undangan antar agama ketika diundang, memperkuat kekeluargaan dan meningkatkan pengetahuan masyarakat serta pendidikan bagi para generasi muda yakni para siswa siswi dengan pendidikan berbasis multikultural yang didalamnya terdapat peran tokoh agama, perangkat desa, dan guru desa Balun kecamatan Turi kabupaten

¹³ Achmad Fauzi, “Kerukunan Hidup Antar Umat Beragama di Gresik” (Skripsi tidak diterbitkan, Jurusan Perbandingan Agama Fakultas Ushuluddin IAIN Sunan Ampel, 2006).

Lamongan.¹⁴ Pada karya Asroful sama menjelaskan Kerukunan Umat Beragama namun peneliti menjelaskan Kerukunan antarumat beragama pasca konflik.

Karya skripsi yang ditulis oleh Achmad Lili Bazuri yang berjudul, *Pemikiran Nurcolis Majid tentang Pluralisme Agama dan Kerukunan Umat* dalam skripsi ini dijelaskan dasar pandangan Nurcolis Majid tentang pluralisme agama sebenarnya berpijak pada humanitas dan universitas Islam. Yang dimaksud humanitas pada dasarnya mengandung pengertian bahwa Islam adalah agama kemanusiaan (fitrah) atau cita-cita kemanusiaan pada umumnya.¹⁵ Dalam pemikiran Nurcolis Majid dapat dijadikan suatu pijakan teori, namun penulis lebih memfokuskan pada kerukunan umat.

Karya Madina Andini dengan judul, *“Studi Tentang Peranan FLA (Forum Lintas Agama) Terhadap Kerukunan Umat Beragama di Surabaya”*. Penelitian ini menerangkan tentang beberapa macam kegiatan Forum Lintas Agama untuk membina kerukunan antar umat beragama di Surabaya.¹⁶ Kegiatan-kegiatan tersebut seperti kegiatan kemanusiaan, kemasyarakatan, keagamaan serta mengadakan dialog-dialog antar tokoh-tokoh agama di Surabaya. Yang mana kegiatan tersebut bertujuan untuk

¹³ Asroful Zainudin Asari, “Pluralisme dan Kerukunan Umat Beragama” (Skripsi tidak diterbitkan, Jurusan Perbandingan Agama Fakultas Ushuluddin dan Filsafat UIN Sunan Ampel, 2014).

¹⁵ Achmad Lili Bazuri, “Pemikiran Nurcolis Majid tentang Pluralsime Agama dan Kerukunan Umat” (Skripsi tidak diterbitkan, Jurusan Perbandingan Agama Fakultas Ushuluddin IAIN Sunan Ampel, 2001).

¹⁶ Madina Andini, “Studi Tentang Peranan FLA Terhadap Kerukunan Umat Beragama di Surabaya” (Skripsi tidak diterbitkan, Jurusan Perbandingan Agama Fakultas Ushuluddin IAIN Sunan Ampel, 2006).

c. Dokumentasi

Selain menggunakan metode observasi, dan wawancara dalam penelitian ini juga dapat dikumpulkan dengan metode dokumentasi. Dengan cara mendokumentasi sumber data menggunakan kamera, video, dan rekaman dalam memperoleh hasil wawancara. Pengambilan dokumentasi ini dilakukan ketika melakukan penelitian yang mana dokumentasi tersebut utamanya berkenaan bentuk-bentuk harmoni sosial keagamaan.

Adapun buku-buku yang digunakan ialah buku tentang Islam dan Kristen secara garis besar, dan kerukunan antarumat beragama. Dan mendokumentasikan sumber data menggunakan kamera atau video dan rekaman dalam memperoleh hasil wawancara. Dalam bentuk dokumentasi tersebut utamanya berkenaan dengan bentuk-bentuk harmoni sosial keagamaan masyarakat serta hambatan keduanya.

4. Metode Analisis Data

Proses analisa data dimulai dengan menelaah seluruh data yang tersedia dari berbagai sumber yaitu wawancara, observasi, dan dokumentasi. Analisis data kualitatif yakni dengan mengorganisasikan data memilah-milahnya menjadi satuan yang dapat dikelola, mensistesisikannya, menemukan pola, hal yang penting, dan yang bisa

Bab ketiga berisi tentang data umum, gambaran umum desa yang berkaitan dengan penelitian yang dikaji, hal-hal yang berkaitan tersebut berupa letak geografis, kondisi ekonomi, keadaan penduduk dan mengenai bentuk-bentuk harmoni sosial keagamaan masyarakat Islam dan Kristen.

Bab keempat berisi tentang temuan penelitian, pada bab ini meliputi beberapa sub bahasan. *Pertama*, bentuk-bentuk harmoni sosial keagamaan masyarakat Islam dan Kristen. *Kedua*, faktor-faktor yang pendukung dan penghambat terjadinya harmoni sosial keagamaan masyarakat Islam dan Kristen di desa Gadingwatu kecamatan Menganti kabupaten Gresik.

Bab kelima berisi tentang Penutup, merupakan akhir bab dari penelitian ini. Pada bab ini akan membicarakan tentang penutup, dan saran-saran, ditambah lampiran-lampiran yang berhubungan dengan penelitian ini.